

Faire vivre la Cure d'Autigny comme lieu de pastorale...!

Le rêve de Serge et Geneviève Kaninda!

Les années passent. Serge Kaninda doit aujourd'hui penser très sérieusement à sa retraite, qui commencera en début d'année prochaine. Mais retraite ne signifie pas, pour lui, se ranger chez soi. Non, sa foi le pousse à continuer à poursuivre sa vocation de baptisé. Aujourd'hui, avec son épouse Geneviève, il propose un projet très intéressant pour notre UP. C'est autour d'une table, à leur domicile actuel, avec quelques fromages, du pain et un bon verre de vin rouge, que nous échangeons sur ce projet. Je vous laisse le découvrir.

TEXTE ET PHOTOS PAR MATHIAS THELER

Serge a étudié la philosophie et la théologie au Congo où il a travaillé durant une douzaine d'années. Il vient en Suisse pour suivre une formation de disciple à l'école de la foi. Après un engagement professionnel comme éducateur social et un bachelier en travail social, il est sollicité pour travailler en Eglise, en Suisse. Il partage son temps entre deux mi-temps, à la santé (bureau pastoral) et à l'aumônerie de la Glâne. Puis, il prend la responsabilité du dicastère de la santé. Ensuite, il quitte son poste en catégorielle (personnes engagées dans les aumôneries, dans la formation) pour venir en territoriale (personnes engagées dans les paroisses), dans notre UP, Notre-Dame de la Brillaz. Il arrive en 2015,

en même temps que notre curé modérateur Eric Marchand. Sa mission touche différents aspects: une présence plus visible, l'accueil des migrants et le parcours de confirmation et une présence invisible, en solidarité et auprès des personnes âgées. Il vit à Estavayer-le-Gibloux depuis 2002 avec son épouse Geneviève.

Quant à Geneviève, une fois le diplôme de licence en théologie en poche, elle a travaillé une année comme aide-soignante à Genève avant d'être engagée par le vicariat de Fribourg à la catéchèse et au bureau de la formation d'adultes. Durant son passage à la formation, elle a accompagné bon nombre d'adultes durant leur par-



Serge et Geneviève Kaninda, sur leur terrasse



Cure d'Autigny.

cours Galilée. Elle s'est aussi spécialisée à l'Écoute centrée sur la personne (à l'école de Jean Monbourquette). Elle a pu ainsi se mettre à l'écoute des personnes et former des personnes intéressées par l'écoute. Par la suite, Geneviève est passée à l'aumônerie en EMS pour aboutir, à ce jour, à la catéchèse spécialisée auprès des enfants et jeunes affectés par certains handicaps.

Quand ils se sont rencontrés, Serge et Geneviève ont très vite eu envie de vivre quelque chose ensemble. Ils furent en contact avec les missionnaires de Bethléem dans le but d'être envoyés en Afrique. Mais ce projet ne vit jamais le jour. Bien qu'ils aient travaillé ensemble dans le dicastère de la santé, leur rêve profond a toujours été de vivre quelque chose, conçu et réfléchi ensemble, pour le vivre au jour le jour. Enfin ce rêve peut se réaliser ! Un ami, prêtre à Saint-Martin, dans le val d'Hérens en Valais, a fait appel à eux pour travailler dans son secteur, dans le but de construire, avec lui, un engagement de couple. Il était même prévu que le couple s'installe à Evolène pour y bâtir un lieu d'accueil. Serge et Geneviève furent emballés par ce nouveau projet qui leur parlait vraiment. Pour construire ensemble une communauté vivante, il y a plein de choses à développer, surtout dans la pastorale de l'accueil et de la présence. Mais hélas, le projet ne put se réaliser pour différentes raisons.

C'est après une discussion avec Eric Marchand que l'idée a surgi : « Pourquoi ne pas vivre cette expérience dans l'UP Notre-Dame de la Brillaz ? Il y a aussi des besoins ici. » Serge s'approche de la retraite et Geneviève a de la disponibilité pour s'y engager. Une porte s'ouvre. « Dans ce projet que nous mettrons en place, il est plus facile de le faire en vivant sur les lieux et d'y habi-

ter. » Ainsi est née l'idée de s'installer dans une cure de notre UP. Au départ, Serge et Geneviève pensaient s'installer à Onnens. Après avoir rencontré Jean Glasson, qui fut enthousiasmé par ce projet, ils apprirent que la cure d'Onnens était déjà occupée. Le vicaire épiscopal proposa alors à Serge et Geneviève de réaliser leur projet ailleurs. Mais ils n'acceptèrent pas sa proposition car ils ont des relations ici : « On se connaît déjà. » Ensuite, Eric apprit que la cure d'Autigny allait se libérer. Ce fut la providence.

Le projet, qui peut enfin voir le jour, entre bien dans la vision de l'autorité ecclésiastique, aussi bien du diocèse que du canton. Il a pour objectif principal de « **Faire vivre la cure comme lieu de pastorale et de convivialité, par notre présence et notre accueil** »¹.

Visions concrètes en commun :

- 1) **Ouvrir la cure d'Autigny pour l'accueil et l'écoute.** Permettre des temps de rencontre et de prière avec d'autres couples, ainsi que des temps de convivialité et de partage pour toutes et tous, en réalisant des cafés-rencontre et des repas solidaires.
- 2) **Envisager une pastorale en dehors de la cure.** Être présent auprès des personnes seules, à domicile. Faire de l'accueil lors de célébrations, en premier lieu à l'église d'Autigny. Aider à l'animation du parcours de confirmation. Participer au Conseil de communauté d'Autigny.
- 3) **Un engagement à la pastorale familiale.** Une collaboration large avec Romain Julmy : préparation au mariage, Eveil à la foi, la catéchèse, etc. Collaborer aussi avec Jean-Marc Andenmatten pour les « Midis avec Dieu », continuer les repas-rencontre.
- 4) **Être ouvert à tout ce qui peut se présenter à eux comme besoins pastoraux.**

Serge et Geneviève Kaninda partent avec un projet, plus ou moins dessiné dans leur tête, afin de répondre à un réel appel, tel Abraham. Réussiront-ils ou ne réussiront-ils pas ? L'équipe pastorale s'est montrée intéressée et en a fait bon accueil. Mais le succès ou l'échec dépendra aussi de la communauté, de son accueil. Le but premier du projet de Serge et de Geneviève est de faire grandir le Royaume de Dieu en eux et au cœur de la communauté. La question centrale qu'ils se posent : « Est-ce un projet pour Dieu ou un projet de Dieu ? Cette question devra toujours nous habiter. »

« Pour le reste, à la Grâce de Dieu ! »

¹ Directive sur l'utilisation des cures, signée par le vicariat et la CEC, en vigueur depuis le 1^{er} janvier 2021 : « La cure est un lieu significatif pour la pastorale. Elle est lieu de vie, d'accueil, de rencontres. Il est pertinent que, dans toute la mesure du possible, elle soit occupée par un agent pastoral (prêtre, diacre ou laïc) ». A partir de 2022, Serge s'engage à 100% comme bénévole dans notre UP et Geneviève reprendra un certain pourcentage.